
   Por tercera ocasión, la presidenta de la República Mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo estará visi-
tando Puebla, el próximo domingo 19 de enero y será para entregar recursos a los adultos mayores en 
la zona de la Mixteca poblana.
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Gobernadores de oposición 
cierran filas con Sheinbaum; 
“hagamos de lado nuestra 
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  ”Este encuentro es una muestra de la sensibilidad de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, del trabajo en equipo entre los 
tres órdenes de gobierno en temas importantes como seguridad, 
agua, el apoyo a los pueblos originarios, inversiones y otros que 
son centrales como es el pleno respeto a nuestra soberanía”, 
afirmó el gobernador Alejandro Armenta, al asistir al Encuentro 
Nacional Municipal 2025 que encabezó la mandataria federal.

Acude  rectora Lilia Cedillo a informe de labores 
en la Preparatoria Lázaro Cárdenas del Río
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que más cerró en el 
Centro Histórico por la 
presencia de ambulantes
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Proponen Centros de 
Bienestar Animal para 
205 municipios de Puebla, 
sin atención a mascotas

LAURA ARTEMISA GARCÍA 
EXIGE APLICACIÓN DE LA LEY 

PARA RESPONSABLES DEL 
FEMINICIDIO DE GÉNESIS MEI
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  La presidenta del Congreso local, Laura Artemisa García 
Chávez pidió a las autoridades aplicar todo el peso de la ley 
a los responsables del feminicidio de la menor de 10 años, 
Génesis Mei en Cuautlancingo.

Aún desconoce el IEE 
el gasto por repetir 
elecciones en cuatro 
municipios

 INE aprueba catálogo de 
emisoras para los plebiscitos 
extraordinarios en cuatro muni-
cipios de Puebla
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La presidenta Claudia Sheinbaum llegará este domingo a Izúcar de Matamoros 
y en Chinantla, entregará recursos del Programa de Adultos Mayores.
Durante su mañanera en Palacio Nacional, adelantó que desde este jueves y 
hasta el domingo estará en Guerrero y en Puebla para acudir a inauguraciones 
e informes del gobierno federal.
Pero no sólo esa distinción tiene con el estado, la presidenta Sheinbaum 
confirmó que el tren de pasajeros México-Puebla-Veracruz se construirá hasta 
2026, por eso todavía no se menciona en el Plan México. Explicó que, aunque 
no aparece esta ruta en los proyectos ejecutivos, eso no significa que no se 
vayan a construir.
“Nos está ayudando la Secretaría de Marina a ver cuánto se requeriría, cómo 
se haría y esa la iniciaríamos hasta 2026, por eso todavía no mencionamos 
nada de esas dos líneas, pero sí la vamos a hacer”, detalló.

Los gobiernos municipal, estatal y federal, incrementarán la seguridad en la 
Central de Abasto de Puebla. Con elementos de la Guardia Nacional, de las 
secretarías de Marina y la Defensa Nacional darán protección por parte de la 
federación. 
Los comerciantes de la Central denunciaron que, en los últimos meses, 
incrementaron delitos como robos hormiga y a mano armada. Además de 
secuestros y asesinatos no solo de locatarios sino también de clientes.  
Los dirigentes de la Central señalaron que cuando hubo presencia de la 
Guardia Nacional, los delitos bajaron hasta en un 80 por ciento. Sin embargo, 
con su retiro las cosas se “enfriaron” y regresó la inseguridad.  

El gobierno de Puebla no va a pagar 640 millones de pesos a la empresa 
Melgarejo Construcciones y Concesiones, como ordenó la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, “antes que me encarcelen a que yo pague por algo que 
el gobierno no debe”, señaló el gobernador Alejandro Armenta.
“Es un acto abusivo, es una extralimitación del Poder Judicial de la Federación, 
a través de la Corte, a esa complicidad se refería el presidente Andrés Manuel 
López Obrador y ahora la doctora Claudia Sheinbaum, cuando el Poder 
Judicial servía a intereses económicos para dañar al pueblo”, dijo.
El pasado 14 de junio, la SCJN determinó que el gobierno de Puebla indemnice 
a la empresa Melgarejo por una cantidad superior a los 640 millones de pesos. 
La denuncia se presentó en 2012 y la constructora reclamó una indemnización 
luego de que el gobierno de Moreno Valle, en 2012, le canceló un contrato 
firmado en 2009, durante el gobierno de Mario Marín.
Al respecto, Armenta recalcó que “es una injusticia” el contubernio entre el 
Poder Judicial y las empresas, porque afirmó que “no se invirtieron más de 
60 millones de pesos y ahora condenan al estado a pagar 600 millones, en 
presuntos pagos de derecho de vía”.

El Consulado General de México en Nueva York recuperó un documento 
histórico e invaluable conocido como la “Proclamación de Huejotzingo”, el que 
se encuentra fechado el 24 de junio de 1554; es un manuscrito firmado por Fray 
Juan de Alameda y está relacionado con la administración colonial en la Nueva 
España, será repatriado a México tras un extenso proceso diplomático y legal.
La “Proclamación de Huejotzingo” es un manuscrito, originalmente redactado 
en náhuatl latinizado, que registró el proceso de designación del “tecuhtli” 
Francisco Vázquez como autoridad local de Huejotzingo, un cargo creado 
para garantizar una adecuada administración indígena bajo el gobierno de la 
Nueva España.
El documento fue identificado como un bien cultural mexicano en marzo de 
2024, cuando las autoridades estadounidenses detuvieron su tránsito en 
el Aeropuerto Internacional John F. Kennedy de Nueva York, pues había 
circulado en el mercado internacional de arte y antigüedades desde finales 
de la década de 1970, siendo vendido por prestigiosas casas de subastas 
especializadas.

Cuatro policías ministeriales del estado de Puebla son investigados por tortura, 
lesiones, robo de vehículo agravado, abuso de autoridad, y privación ilegal de 
la libertad. Hace dos años los elementos de la Fiscalía de Puebla detuvieron a 
una pareja a la que incomunicaron y golpearon.
Tras quietarles las llaves de su casa, acudieron al domicilio para robar un 
vehículo, dinero y pertenencias, hecho que quedó grabado por cámaras de 
seguridad de la zona. Cuando la pareja recuperó la libertad interpuso una 
denuncia y se giró una orden de aprensión en contra de los cuatro agentes.
Al enterarse de que eran investigados, uno de los elementos de la FGE Puebla 
se dio a la fuga, situación que se repitió cuando Luis Fernando N, otro de los 
agentes iba a ser detenido. Familiares de Jordi N, otro de los ministeriales, 
evitaron su arresto cuando las autoridades lo ubicaron en San Martín 
Texmelucan. Las autoridades sólo han logrado la detención de Josué N.
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SHEINBAUM PIDE UNIDAD A 
ALCALDES Y GOBERNADORES 
PARA ATENDER INSEGURIDAD, 
AGUA E INDÍGENAS

La presidenta Sheinbaum tuvo su 
primera reunión con todos alcaldes 
y gobernadores del país, a quienes 
pidió trabajar en unidad

MOODY’S VE ESCENARIO 
LLENO DE RETOS PARA 
MÉXICO Y CRECIMIENTO DEL 
1.3 % EN 2025

Moody’s advirtió que la economía 
de México podría expandirse 
apenas 1.3 por ciento en 2025, 
marcando su segundo año 
consecutivo de crecimiento débil

TRUMP NOMBRA A 
SYLVESTER STALLONE, 
MEL GIBSON Y JON VOIGHT 
COMO SUS ENVIADOS EN 
HOLLYWOOD

Trump creó el cargo con el 
objetivo de mejorar la situación 
de Hollywood desde un punto de 
vista empresarial

DESANTIS PIDE PODER 
EXTRAORDINARIO 
PARA TRANSPORTAR 
INDOCUMENTADOS FUERA DE 
EE.UU., DICE DIARIO

El gobernador de Florida, Ron 
DeSantis, solicitó a legisladores 
estatales el poder extraordinario 
de “transportar” a migrantes 
indocumentados “fuera” de Estados 
Unidos, según recogió el Miami 
Herald.
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El ¿fracaso? de Olinia
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO

VIERNES.17.01.2025                   @diariopuntual        www.diariopuntual.com

El auto que no existe. Hace días, la presidenta Claudia 
Sheinbaum, presentó los primeros avances de los 
autos eléctricos Olinia que serán hechos en México, 
concretamente en una planta en Puebla.
Sin embargo, no informó sobre un sinnúmero de temas 
esenciales respecto al ensamblado del automóvil, pero 
eso sí, ya se sabe cuánto costará y qué modelos habrá, 
dejando una duda, si no se tiene cuantificado el valor 
de la inversión de la planta manufacturera, ¿cómo pudo 
calcularse el costo del automóvil?
En ese tenor, hay una serie de elementos que en 
conjunto hacen pensar que Olinia es un buen deseo, que 
parece ser características de los gobiernos morenistas. 
Los elefantes blancos que ordeñan al erario federal.
El presupuesto. La información ofrecida a los medios el 
pasado 6 de enero, no fue más allá de que el Instituto 
Politécnico Nacional y al Tecnológico Nacional de 
México fueron seleccionados para el desarrollo de la 
tecnología de los vehículos.
La construcción y desarrollo de una planta armadora 
de autos eléctricos como Olinia, requerirá una inversión 
promedio de 1 mil millones de dólares, de acuerdo con 
la Asociación de Movilidad Eléctrica en México (AMIVE).
Francisco Cabeza, presidente de la AMIVE, informó que 
“habrá que considerar muchos factores, sin embargo, 
a nivel mundial para hacer una fábrica greenfield que 
produzca entre 50 mil y 100 mil vehículos, podrían ser 
entre 500 y mil millones de dólares”.
No parece tener mucha conexión el recurso 
gubernamental asignado al proyecto de Olinia de 25 
millones de pesos para 2025, con 1 mil millones de 
dólares para emprender la planta de producción. ¿Acaso 
esos 25 millones en realidad son el presupuesto de la 
oficina de Roberto Capuano, director del proyecto?
No se identifica la pertinencia de gastar dinero que no 
hay en las arcas federales, para inventar un auto que 
requerirá dinero a saco roto, considerando otra sangría 
presupuestal, la del Mundial de Futbol 2026.
La Norma. La Norma Oficial Mexicana NOM-194-
SE-2021 detalla qué características deben tener los 
vehículos ligeros que se vendan en México y se enfoca 
en las medidas de seguridad, por ejemplo: frenos ABS, 
dos bolsas de aire (mínimo), cinturones de seguridad de 
tres puntos, monitoreo de presión de llantas y anclajes 
para sillas de bebé.

Se comenta que, si estos vehículos no pueden cubrir 
los requerimientos de la NOM, es probable que no 
los vendan como “carros” sino como motocicletas 
y mediante ciertas lagunas en la ley, podrían ser 
registrados en esa forma, cumpliendo en apariencia con 
las especificaciones mínimas de seguridad.
Cabe preguntarse si en un ambiente como el de la 4T, 
habrá la certeza de que el gobierno federal se supervise 
a sí mismo respecto al cumplimiento de una NOM que 
detendría el avance de la producción de un auto, si no 
respeta las especificaciones de seguridad.
La respuesta es que el gobierno federal no se pondrá 
el pie a sí mismo, sino que dejará el campo libre para la 
producción de un auto que tiene muchas preguntas sin 
resolver en materia de seguridad. Y si algo falla, echará 
la culpa a los proveedores.
Los baches y las recargas. Dos son los elementos 
que podrían constituir el Waterloo operativo de estos 
autos eléctricos. Los baches en todo el país y la falta 
de infraestructura para la recarga de las baterías. En el 
caso del primero, cualquiera que tenga un auto eléctrico 
sabe que, si la zona en la que se encuentran las baterías 
roza con un bache, habrá problemas.
Los baches, que se cuentan por centenas de miles en 
todo el país, son los enemigos jurados de cualquier 
batería de un automóvil. Si no hay calles pavimentadas, 
los autos que circulen por ellas generarán un sobrecosto 
en reparaciones y refacciones que, al juntarse con miles 
de clientes, producirán una avalancha de quejas con los 
distribuidores de autos.
Por lo que se refiere a los centros para recargar la batería, 
es sabido que no hay infraestructura suficiente en el país. 
Siguiendo con las ocurrencias, ya se escuchan voces 
diciendo que, en las inmediaciones de las sucursales de 
Bancos del Bienestar, se instalen dichas unidades.
Considerando la cantidad de casos de corrupción que 
se han dado respecto a estos Bancos, incluyendo hasta 
la compra de los cajeros automáticos, la duda asoma: 
¿quién se encargará de asegurarse que esas centrales 
de recarga de baterías cumplan con leyes que eviten 
explosiones y accidentes en los usuarios?
La planta. El encargado del proyecto, Roberto Capuano, 
informó que los tres modelos se esperan lanzar para el 
final del sexenio 2024-2030.
El gobierno decidió que en Puebla se ubicara la planta 

de Olinia y no abona a la certeza lo dicho por Capuano 
de que “estaremos operando centralmente desde la 
Ciudad de México, pero no tendremos como tal una 
oficina. Para la armadora se realizan análisis con tal de 
encontrar el lugar idóneo, por eso se habló de armadoras 
regionales”, al final en el Plan México se establece que 
la sede sea la entidad poblana.
Un precio como el que se dijo, sin esperar una 
recuperación de la inversión en cierto tiempo, anuncia 
un elefante blanco, considerando que el precio al 
público del automóvil no está calculado para recuperar 
una inversión, sino una parte de ésta y lo demás seguirá 
subsidiado.
El “encargado”. Otro punto sombrío es el propio encargado, 
Roberto Capuano Tripp, quien trabajó como director del 
Metrobús y asesor del Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México, distinguiéndose por haber favorecido en ambos 
organismos a dos empresas con contratos que suman 
más de 72 millones de pesos, Grupo Conyurba y Omival, 
que lo mismo firmaban contratos para pintar muros que 
rehabilitar pozos de agua.
Dicen los que saben que Capuano, al no tener idea 
de cómo se fabrica un auto eléctrico, en realidad está 
fungiendo como enlace entre las universidades que 
están diseñando al armatoste, pero no tiene cómo emitir 
una opinión técnica.
Y es un túnel oscuro el mundo de intereses que se 
conjugarán para ser proveedores de distintas partes 
del automóvil, no se diga de la red de distribuidores, de 
los centros de recarga de baterías y de los centros de 
mantenimiento en todo el país.
Todos estos elementos indican que Olinia no funcionará 
como un modelo de clase mundial en transporte sino como 
un proyecto que generará inversiones para el vertedero. 
Se cuentan por centenas a las inversiones que gobiernos 
de todos los colores han hecho y que resultaron un 
desastre, por la elemental razón de que no se puede 
ser experto en todo y pretender producir y comercializar 
cuando eso es misión del ámbito privado.
El Estado, considero, debe regular, no hacerle al 
empresario.
Ojalá me equivoque.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Preside Rectora Lilia Cedillo informe de labores 
en la Preparatoria Lázaro Cárdenas del Río

  ERNESTO SANDOVAL MUNIVE RINDE PROTESTA COMO DIRECTOR PARA EL PERIODO 2025-2029

En esta institución buscamos ser mejores, 
trabajamos por la excelencia educativa, 
para que nuestros estudiantes tengan las 
mejores herramientas académicas y emo-
cionales que les permitan ser buenos ciuda-
danos y profesionistas, aseguró la Rectora 
Lilia Cedillo Ramírez, al celebrar los logros 
reportados en el Cuarto Informe de Labores 
del director de la Preparatoria Lázaro Cárde-
nas del Río, Ernesto Sandoval Munive.

En esta ceremonia, ante el Consejo 
de Unidad Académica, la Rectora tomó 
protesta al maestro Ernesto Sandoval 
Munive para un segundo periodo de ges-
tión (2025-2029) al frente de esa prepa-
ratoria, que atiende una matrícula de más 
de mil 200 alumnos.

En su mensaje, agradeció el trabajo 
colaborativo y el ambiente de armonía y 
superación de esta escuela, lo cual se 

refleja en diferentes indicadores, como 
el número de egresados, más de 800 al 
año, así como el alto porcentaje de acep-
tación que tienen en distintas universida-
des. Reconoció la vinculación con la co-
munidad, porque imprime en los jóvenes 
la conciencia de las oportunidades que 
tienen y despierta en ellos el sentido de 
la solidaridad.

Por su parte, Ernesto Sandoval indi-

có que el último año está marcado por el 
trabajo encaminado a lograr la excelencia 
educativa, así como de gestión en bene-
ficio de los alumnos, quienes en el últi-
mo año recibieron mil 296 becas Benito 
Juárez.

Habló de la implementación de los 
programas “Conectando con mi comu-
nidad”, “Acción ambiental a través de la 
reforestación” y “Caminata en San Feli-
pe Hueyotlipan”, entre otras actividades, 
cuyo objetivo es la integración social y la 
convivencia comunitaria.

Asimismo, informó de nuevas estrate-
gias pedagógicas como el rediseño curri-
cular y la participación de 37 docentes en 
el diplomado de la Nueva Escuela Mexi-
cana. De igual forma, mencionó las alian-
zas con otras instituciones y organismos 
como la Casa Hogar Rafael del Villar, 
Casa Asís y La Morada de los Abuelos.

En infraestructura, señaló la renova-
ción de las canchas deportivas, la adqui-
sición de equipos de aire acondicionado 
para los salones, así como de material 
didáctico y deportivo. En este aspecto, la 
Rectora Cedillo aprovechó para anunciar 
que en este 2025 se construirá un nuevo 
edificio en la Preparatoria Lázaro Cárde-
nas del Río, con el fin de ampliar su ma-
trícula.°REDACCIÓN
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Restaurantes, el giro que más 
cerró en el Centro Histórico por 
la presencia de ambulantes

Puebla, Pue. El titular de la Secretaría de 
Economía y Turismo del Ayuntamiento de 
Puebla, Jaime Oropeza Casas, culpó al ex-
presidente, Adán Domínguez Sánchez, por 
el cierre de más de 20 comercios formales 
en Centro Histórico, señalando que permitió 
la instalación de vendedores ambulantes.

El funcionario municipal explicó que 
recientemente tuvo una reunión con dife-
rentes empresarios del Centro Histórico 
de Puebla, quienes plantearon la situa-

ción del cierre de negocios. 
Los cuales corresponden al primer se-

mestre del 2024, es decir, cuando Adán 
Domínguez Sánchez inició su gestión 
como presidente municipal simplemente. 

"Hablaron de todo el año 2024, y la 
mayor parte de las empresas que cerra-
ron que tienen registrados tanto restau-
rantes, como algunos establecimientos, 
fue durante el primer semestre del año, 
donde no estábamos en funciones en la 

administración" mencionó. 
El secretario reconoció que la proble-

mática que llevó al cierre de negocios es 
la instalación del comercio informal en el 
primer cuadro de la ciudad. 

"La mayor parte de estos cierres se 
llevaron a cabo en la administración an-
terior, producto precisamente de unos 
fenómenos como el comercio informal, a 
partir del 15 de octubre a la fecha no he-
mos tenido cierres", dijo. °SILVINO CUATE

Rateros dieron 
golpiza a mujer por 
resistirse al asalto 
en la Ruta 52
Puebla, Pue. Tras un asalto en la ruta 
52, una usuaria resultó lesionada, los 
hechos sucedieron cuando la unidad 
circulaba por la colonia San Migueli-
to en Puebla capital; los delincuentes 
se dieron a la fuga.

Sujetos armados abordaron la 
unidad 57 de la mencionada ruta del 
transporte público y tomó por sorpresa 
a todos los pasajeros sobre la calle 10 
Poniente, cerca de la calle 11 Norte del 
primer cuadrante cercano al centro his-
tórico de la ciudad de Puebla.

Los asaltantes exigieron las per-
tenencias de las personas a bordo de 
la ruta 52, sin embargo, una mujer se 
resistió al asalto por ello, la agredie-
ron y terminó con varios golpes en el 
cuerpo.

Posteriormente, los delincuentes 
bajaron de la unidad 57 de la ruta 52 
y huyeron.

Al ver a la mujer golpeada, un gru-
po de pasajeros solicitaron apoyo de 
paramédicos y una patrulla.

Hay que mencionar que siguen 
los atracos en el transporte público 
que en la mayoría de los casos no 
cuenta con cámaras de vigilancia, en 
muchos casos tampoco cuentan con 
botón de pánico y las que cuentan 
con estos sistemas no están conec-
tados a las autoridades policiales, 
además a las pésimas condiciones 
en las que se encuentran varias rutas 
de transporte.

Este es el transporte peligroso:
Ruta 10
Ruta Azteca
Ruta 14
Ruta 38
Ruta 52
Sistema RUTA en sus líneas 2 y 3
Ruta 3 Libertad
Ruta Morados
Ruta 45
Ruta 72
Ruta 72A
Ruta 33
Las colonias y juntas auxiliares en 

donde aprovechan los ladrones para 
atracar son:

La Libertad
Xonacatepec
El Alto
Analco
Barrio de Santiago
Maravillas
Las Cuartillas
Cleotilde Torres
La zona del Paseo Bravo
San Miguelito
Amalucan
Las Torres con 11 Sur, 16 de Sep-

tiembre, La Margarita
Centro Histórico
Tres Cruces
La zona de la CAPU
Xilotzingo
San Manuel
Prados Agua Azul
San Antonio
La zona del mercado Hidalgo
        °SILVINO CUATE

Proponen Centros de Bienestar Animal para 205 
municipios de Puebla sin atención a mascotas
Puebla, Pue- El diputado local, Roberto 
Zataraín Leal busca la creación de Centros 
de Bienestar Animal en 205 municipios del 
interior del estado de Puebla que carecen 
de un lugar para la protección de mascotas.

Roberto Zataraín Leal reiteró que la en-
tidad debe contar también con una Fisca-
lía Especializada en casos de maltrato ani-
mal. Toda vez que se han documentado 
más de 2 mil casos de agresiones hacia 
animales, pero solo 100 casos han sido 
resueltos, y de estos, solo en un aconteci-
miento se ha logrado dictar sentencia.

Por ello el representante del Distrito 
19 de Puebla capital propuso un punto 
de acuerdo, para que las nuevas admi-
nistraciones asignen recursos en la cons-
trucción y operación de estos Centros de 
Atención Animal.

En Puebla solo 12 de los 217 munici-
pios cuentan con un centro de este tipo 
de atención para mascotas como perros, 
y gatos, criticó el diputado del partido Mo-
vimiento Regeneración Nacional (More-
na) que aun cuando las administraciones 
están obligadas a tener estos espacios, 

no los tienen.
“Hago un llamado al Gobierno del 

Estado para mantener el incremento del 
presupuesto en materia de bienestar ani-
mal, que se convierta en un organismo 
descentralizado. El compromiso de los 
ayuntamientos es ayudar como autoridad 
en la materia”.

El congresista sugirió también que el 
Instituto de Bienestar Animal (IBA) difun-

da un “violentometro animal” en los 127 
municipios para hacer tareas de sensibi-
lidad y evitar actos de agresión hacia las 
mascotas de casa o calle.

Recordó que Puebla capital, es la 
demarcación donde se comenten más 
agresiones con violencia severa contra 
animales, al registrar en los últimos tres 
años mil denuncias por maltrato animal. 

°AURELIA NAVARRO
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Sheinbaum entregará recursos 
a los abuelitos de la Mixteca 
poblana este próximo domingo
Puebla, Pue. Por tercera ocasión, la pre-
sidenta de la República Mexicana, Clau-
dia Sheinbaum Pardo estará visitando 
Puebla, el próximo 19 de enero y será 
para entregar recursos a los adultos ma-
yores en la zona de la Mixteca poblana.

En la conferencia matutina, desde el 
Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum 
dijo que visitará Izúcar de Matamoros, 

donde también participará el gobernador, 
Alejandro Armenta Mier. La presidenta 
explicó que, este jueves, iniciará una gira 
de trabajo que concluye el domingo, con 
actividades en Guerrero y Puebla.

Con ello, el evento en Izúcar de Ma-
tamoros será el cierre de su gira, sin em-
bargo, aún no se ha detallado el tipo de 
tema que se abordará, pero, se podrían 

inaugurar proyectos en conjunto con la 
administración estatal y municipal. 

Es importante mencionar que, esta 
será la tercera visita de Claudia Shein-
baum a Puebla en los últimos meses. 
Previamente, ha visitado la capital pobla-
na, con el exgobernador, Sergio Salomón 
Céspedes Peregrina y Huauchinango, 
con Armenta Mier.  °SILVINO CUATE

LAURA ARTEMISA GARCÍA 
EXIGE APLICACIÓN DE LA 
LEY PARA RESPONSABLES 
DEL FEMINICIDIO DE 
GÉNESIS MEI
Puebla, Pue- La presidenta del Con-
greso local, Laura Artemisa García 
Chávez pidió a las autoridades apli-
car todo el peso de la ley a los res-
ponsables del feminicidio de la menor 
de 10 años, Génesis Mei en Cuaut-
lancingo.

Por medio de sus redes sociales 
oficiales, Laura Artemisa García la-
mentó la agresión física-sexual de 
que fue sujeta la menor durante los 
tres días en que fue reportada como 
desaparecida.

“Lamento profundamente la muer-
te de la pequeñita Génesis, de sólo 
10 años, ocurrida en Cuautlancingo. 
Espero se aplique todo el peso de la 
ley al o los responsables de este terri-
ble hecho.”   

Este jueves 16 de enero, la pe-
queña Génesis fue velada de cuerpo 
presente en la comunidad de Cuaut-
lancingo, mientras las autoridades 
mantienen la búsqueda del presunto 
responsable, quien responde a nom-
bre de Luis Ángel P. °AURELIA NAVARRO

INE APRUEBA CATÁLOGO DE EMISORAS 
PARA PLEBISCITOS EXTRAORDINARIOS 
EN CUATRO MUNICIPIOS DE PUEBLA

Aún desconoce el IEE el gasto por repetir 
elecciones en cuatro municipios

Puebla, Pue- El Instituto Nacional Elec-
toral (INE) aprobó el modelo de “catálo-
go de emisoras” para los plebiscitos ex-
traordinarios de Ayotoxco de Guerrero, 
Chignahuapan, Venustiano Carranza y 
Xiutetelco.

Durante la sesión de este jueves, el 
INE dio curso al desarrollo que tendrán 
los comicios extraordinarios en las cuatro 
demarcaciones donde fueron suspendi-

das las votaciones el pasado 2 de junio.
“Se aprueba y ordena la publicación 

del catálogo de emisoras para los proce-
sos extraordinarios correspondiente a las 
personas integrantes de los ayuntamien-
tos de Ayotoxco de Guerrero, Chignahua-
pan, Venustiano Carranza y Xiutetelco”.

Con esto, se ordena la pauta para la dis-
tribución de la transmisión de partidos políti-
cos y autoridades electorales. °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue. La consejera presidenta del 
Instituto Estatal Electoral (IEE), Blanca 
Yassahara Cruz García, aún desconoce 
qué alto será el presupuesto que soli-
citará para realizar las elecciones ex-
traordinarias en Ayotoxco de Guerrero, 
Venustiano Carranza, Xiutetelco y Chig-
nahuapan.

Cruz García confirmó que antes de 
que concluya la segunda quincena de 
enero, el Instituto Nacional Electoral 
(INE) les enviará la evaluación para co-
nocer los gastos que se tendrán que ero-
gar para dichos plebiscitos.

Explicó que las mismas fechas de la 
convocatoria marcan los tiempos, por lo 
que el IEE está dentro del plazo estable-
cido para conocer y hacer la solicitud de 
ampliación de presupuesto.

“Lo vamos a tener que solicitar me-
diante una ampliación, estamos en la fase 
de presentar esta ampliación ante la Se-
cretaría de Finanzas, pero aún no la he-
mos presentado porque necesitamos que 
el INE nos diga el monto requerido”, citó.

Bajo este contexto, este jueves el IEE 
designó a las personas que integrarán los 
Consejos Municipales Electorales para 

los Plebiscitos Extraordinarios 2025.
Los nombramientos serán entregados 

este mismo 16 de enero para que el 18 
del mismo mes se instalen los Concejos 
Municipales Electorales (CME) en Ayo-
toxco de Guerrero, Venustiano Carranza, 
Xiutetelco y Chignahuapan.

“Las personas que integrarán los CME 
serán las encargadas de la preparación, 
desarrollo y vigilancia del Proceso Ex-
traordinario en cada Municipio”, cita el do-
cumento emitido por el IEE. °AURELIA NAVARRO
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ACCIÓN NACIONAL DEBE 
ANALIZAR SI BENEFICIA O NO, 
ALIANZA CON EL PRI: CASTRO
Puebla, Pue. El diputado local, Mar-
cos Castro pidió al Partido Acción 
Nacional (PAN), evaluar hasta dón-
de beneficia a esta fuerza política ir 
en alianza con el Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI) en los cua-
tro municipios donde habrá eleccio-
nes extraordinarias el 23 de marzo.

A corregir los errores
Marcos Castro apuntaló que la deci-
sión que se tome será fundamental, 
porque el PAN en estos momentos 
tiene claro que se pueden corregir 
los errores que se cometieron, y es 
que de acuerdo a la evaluación que 
hizo el albiazul sobre los resultados 
del pasado 2 de junio, el PRI le res-
tó identidad a Acción Nacional.

El ex secretario general del PAN, 
dijo que es necesario que desde 
la dirigencia que encabeza Mario 
Riestra Piña se ponga en claro si 
es que habrá o no alianza tal como 
lo anunció esta semana el dirigen-
te estatal del PRI, Néstor Camarillo 
Medina.

“Hay que saber en qué piso es-
tamos parados, las alianzas son 
importantes, habrá que opinar el 
propio dirigente del partido como el 
Consejo Estatal. El partido ha escu-
chado qué es lo que ha pasado, ver 
los errores que hemos cometido, 
entender lo que la ciudadanía está 
pidiendo, eso influirá en los proce-
sos que vienen en marzo extraordi-
narios, y futuros en el 2027”.

PRI  impugnará lineamientos del IEE
Néstor Camarillo dio a conocer que 
impugnará los lineamientos del Ins-
tituto Estatal Electoral (IEE) para el 
registro de alianzas, y coaliciones, 
a fin de que se le permita ir en can-
didato en común con el PRI, PAN, 
Partido de la Revolución Democrá-
tica (PRD) y Partido Pacto Social 
de Integración (PSI) en municipios 
donde el 2 de junio fueron en soli-
tario.

PRI y PAN en alianza
El PRI y PAN intentarán hacer alian-
za en Chignahuapan y Ayotoxco 
de Guerrero, así como lo fueron el 
pasado 2 de junio en Xiuteteleco y 
Venustiano Carranza. °AURELIA NAVARRO

El diputado migrante en Puebla llegará por la vía plurinominal
Puebla, Pue. El diputado local, Pavel 
Gaspar Ramírez, confirmó que quien 
ocupe la curul como “diputado migrante” 
llegará por la vía plurinominal; la inicia-
tiva lleva un avance considerable por lo 
que se podría dar a conocer antes de que 
concluya el mes de febrero.

Pavel Gaspar señaló que esta iniciati-
va está en la última fase de desarrollo, es 
decir, casi lista para ser presentada ante 
el Pleno del Congreso, tal como en días 
pasados lo dio a conocer el propio gober-
nador Alejandro Armenta Mier.

Los detalles que se están cuidando, 
tienen que ver con el perfil de quien pue-
da ocupar esta diputación migrante, para 
que realmente se cumpla con la repre-
sentación y no sólo sea un espejismo.

El congresista emanado del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena) precisó que no importa tanto si es 
hombre, mujer o joven el que obtenga 
este nombramiento sino que sea una per-
sona “honorable”.

Que aunque esté radicando en Pue-
bla, no se haya desvinculado de los pro-

blemas y necesidades de las comunida-
des migrantes, es decir, que mantenga 
esa relación con familiares en la Unión 
Americana, pero al mismo tiempo pueda 
ayudar a las localidades migrantes en la 
entidad.    

“Lo más importante, que nosotros es-
tamos analizando que sea a través de 

una diputación de representación propor-
cional, estamos viendo en qué posición 
estaría el diputado migrante”.

Aclaró que la intención de que llegue 
por la vía plurinominal y no por votación 
directa es que se respete dentro del Con-
greso local el número de los 41 diputados 
locales. °AURELIA NAVARRO

Pavel Gaspar señaló que esta iniciativa está en la última fase de desarrollo, es decir, casi lista para ser presentada ante el Pleno del Congreso

El encuentro Nacional Municipal 
2025, muestra de sensibilidad de 
la Presidenta Sheinbaum: Armenta
CIUDAD DE MÉXICO.- ”Este encuentro 
es una muestra de la sensibilidad de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, del tra-
bajo en equipo entre los tres órdenes 
de gobierno en temas importantes como 
seguridad, agua, el apoyo a los pueblos 
originarios, inversiones y otros que son 
centrales como es el pleno respeto a 
nuestra soberanía”, afirmó el goberna-
dor Alejandro Armenta, al asistir al En-
cuentro Nacional Municipal 2025 que 
encabezó la mandataria federal.

En este sentido, Armenta manifestó 
su total respaldo a la presidenta de la 
República y ofreció la unidad que pre-
valece en Puebla para afrontar even-
tuales desafíos. “Hoy, las y los 217 
presidentes municipales del estado de 
Puebla hicieron acto de presencia para 
expresar su apoyo a nuestra presiden-
ta, quien defiende la soberanía nacional 
con valentía y dedicación. Puebla está 
completamente articulada con la estra-
tegia diplomática que lidera la doctora 
Claudia Sheinbaum, y estamos listos 
para respaldar cualquier contingencia 
que pudiera surgir”.

En el encuentro convocado por el Go-
bierno Federal, se presentaron las líneas 
de trabajo que seguirán los tres órdenes 
de gobierno, ya que con una visión mu-
nicipalista, se responderá a desafíos que 
enfrenta el país como el agua y seguri-
dad, dada la experiencia de Sheinbaum 
cuando fue alcaldesa de Tlalpan en la 
ciudad de México. 

En el evento se abordaron temas 
de infraestructura, seguridad, plan hí-
drico y la creación de senderos de paz. 
Además, se resaltó el papel de los mu-

nicipios para lograr beneficios sociales 
como parte de la estrategia del gobier-
no de la República y focalizar recursos 
a los municipios con población indígena. 
En su mensaje, la presidenta Claudia 
Sheinbaum agradeció el trabajo de las 
y los gobernadores y alcaldes: “Si es-
tamos bien es gracias a los presidentes 
municipales, a los gobernadores y a un 
gobierno que tiene la convicción de ser-
vir a su pueblo”.

En el Encuentro Nacional Municipal 
2025 estuvo presente la presidenta de 
Teziutlán, Karla Martínez, quien felicitó 
a la Dra. Claudia Sheinbaum por la ini-
ciativa de reunir por primera vez a las y 
los presidentes municipales, lo que re-
fleja el compromiso de la administración 
nacional de trabajar de manera equita-

tiva por todas y  todos los mexicanos. 
Por su parte, el presidente municipal 
de Ajalpan, Faustino Soriano, subrayó 
que este evento representa un llamado 
a la responsabilidad, que invita a las y 
los alcaldes a unirse a los principios y 
valores de la Cuarta Transformación, 
así como a sumar esfuerzos en los tres 
niveles de gobierno para impulsar el de-
sarrollo del país.

También acudieron las y los presi-
dentes municipales: José Chedraui, de 
Puebla; Alejandro Barroso Chávez, de 
Tehuacán; Saúl Márquez Viveros, de 
Teteles de Ávila de Castillo; Carlos Ba-
rragán Amador, de Xicotepec; Beatriz 
Sánchez Galindo, de Zacatlán y Juan 
Manuel Alonso Ramírez, de San Martín 
Texmelucan, entre otros. °REDACCIÓN

El gobernador Alejandro Armenta manifestó su total respaldo a la presidenta de la República y ofreció la unidad que prevalece en Puebla para 
afrontar eventuales desafíos. 
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Cicepac destaca 
la necesidad de 
planificar proyectos 
de infraestructura 
en Puebla
Puebla, Pue- El Presidente del XXVIII 
Consejo Directivo del Colegio de In-
genieros Civiles del Estado de Puebla 
(Cicepac), Enrique García Fuentes, 
resaltó la necesidad de que los pro-
fesionistas revisen los anteproyectos 
de las acciones de infraestructura de 
los tres órdenes de gobierno.

De ahí que resaltó la importancia 
de crear un instituto Estatal de Pla-
neación, pues dejó en claro que sí se 
planifica los proyectos eficientemente 
con la asesoría y revisión de ingenie-
ros civiles certificados, los recursos 
se utilizarán con mayor eficiencia.

“Al hablar de un banco de proyec-
tos tendríamos que plantear una pla-
neación eficiente, pues todos necesi-
tamos como ciudad y Estado saber 
a dónde vamos, sino tenemos esta 
manera de planificar de manera co-
rrecta los recursos no se van a utilizar 
de manera eficiente”, dijo.

En tanto, como parte de la capa-
citación y actualización que realiza 
el Cicepac a los ingenieros civiles, 
el maestro, Isaac Lagunas Torres, 
vicepresidente de relaciones inte-
rinstitucionales, presentó el Ciclo de 
Conferencias de Ingeniería Forense 
Geotécnica y Estructural. °ALMA MÉNDEZINFONAVIT ANUNCIA CONGELAMIENTO DE CRÉDITOS Y 

BENEFICIOS PARA 2.7 MILLONES DE TRABAJADORES

Sindicalismo “de a deveras”: FTP-CTM 
anuncia revisión salarial y capacitación 
para empleados de Walmart

Puebla, Pue- El secretario de Organiza-
ción de la Federación de Trabajadores de 
Puebla (FTP-CTM), Javier Silva Islas, y 
el secretario de Trabajo del Sindicato de 
la Industria Alimenticia de la República 
Mexicana, Benito Luna Linares, anun-
ciaron el inicio de los trabajos para la 
revisión salarial con Nueva Walmart de 

México. Este proceso involucra a 17 mil 
trabajadores agremiados de 287 tiendas 
en el país.

Silva Islas adelantó que, además del 
ajuste salarial, se proyectan nuevas con-
trataciones y posibles modificaciones en 
los roles de trabajo, en caso de aprobarse 
la jornada laboral de 40 horas. Ante estos 

posibles cambios, los comités ejecutivos 
sindicales deberán establecer acuerdos 
claros para garantizar los derechos de los 
trabajadores.

Capacitación y apoyo integral
En el marco de la segunda reunión ple-
naria con dirigentes sindicales de Sams, 
Walmart y Bodega Aurrera, Silva Islas 
destacó la importancia de capacitar a los 
representantes sindicales. Además de 
las negociaciones salariales, los líderes 
son orientados para apoyar a sus repre-
sentados en temas laborales, como dere-
chos ante el Infonavit y el IMSS, así como 
en cuestiones personales.

El representante sindical subrayó 
que este trabajo forma parte de un sin-
dicalismo comprometido con la libertad 
y los derechos de los trabajadores, bus-
cando resolver problemas concretos 
y fortalecer la relación laboral con las 
empresas.

“Estamos construyendo un sindica-
lismo de a deveras”, finalizó. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, Pue- El director general del Ins-
tituto del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), Octavio 
Romero Oropeza, detalló que se cuenta 
con 144 predios en 29 entidades del país, 
con un potencial para la construcción de 
85 mil 688 viviendas, con lo que práctica-
mente se cubriría la meta 
de este año.

Asimismo, señaló 
que el Tecnológico Na-
cional de México tiene 
el compromiso con el 
Infonavit de entregar, 
en los próximos meses, 
148 proyectos arquitec-
tónicos.

Recordó que el In-
fonavit tiene una carte-

ra de 6.2 millones de créditos, de los 
cuales 4 millones fueron otorgados en 
condiciones en las cuales, a pesar de 
que las personas acreditadas pagaban 
intereses y capital, su crédito seguía 
subiendo. Ante esta situación y por ins-
trucción de la Presidenta de la Repúbli-

ca, desde el pasado 11 
de noviembre de 2024, 
se congelaron 2 millo-
nes de créditos que fue-
ron otorgados en Veces 
Salarios Mínimos (VSM) 
antes de 2013.

Romero Oropeza de-
talló que, además del 
congelamiento de los 
créditos, 516 mil acredi-
tados han recibido bene-

ficios adicionales como la disminución 
de la tasa, mensualidad y/o descuento 
en saldo. Precisó que, 140 mil obtu-
vieron una disminución en la tasa de 
interés, 264 mil descuentos en la men-
sualidad y tasa de interés y 112 mil des-
cuentos al saldo. En total se han aplica-
do beneficios por más de 10 mil millones 
de pesos.

Además, anunció que otras 750 mil 
personas acreditadas recibirán los mis-
mos beneficios de forma automática en las 
próximas semanas y que el resto seguirán 
siendo atendidas para acceder a otros be-
neficios en las delegaciones regionales y 
Centros de Servicio del Instituto.

Por otro lado, estableció que, con la 
reforma a Ley del Infonavit se podrán 
congelar las mensualidades de otros 2 
millones de créditos que fueron origi-
nados entre 2014 y 2021, suspendien-
do los pagos, sin generar intereses, en 
caso de que la persona trabajadora pier-
da su empleo. 

Finalmente, el director general del 
Infonavit presentó casos de corrupción 
relacionados con el financiamiento a 
desarrolladores – a través de diferentes 
esquemas de crédito aprobados por la 
Dirección Sectorial Empresarial, la Di-
rección Sectorial de los Trabajadores 
y/o ambas, así como utilizando entida-
des no reguladas por la Comisión Na-
cional Bancaria y de Valores (Sofomes) 
vinculadas a ex empleados del Instituto 
o representantes de los sectores – en los 
que, a pesar de que se dispersaron los 
recursos para la construcción de proyec-
tos de vivienda, la mayoría de estos no 
fueron concluidos.    °ALMA MÉNDEZ

proyectos arquitectóni-
cos, el compromiso que 
el Tecnológico Nacional 
de México tiene con el 
Infonavit para entregar.

148 Detienen en Tecaltzingo a 
presunto narcomenudista 
en operativo conjunto
San Martín Texmelucan, Pue- En un 
operativo coordinado con la Sedena, 
Semar y Policía Municipal, se logró la 
detención de una persona vinculada a 
delitos contra la salud en la junta auxi-
liar de San Buenaventura Tecaltzingo.

En la comunidad, los elementos 
observaron a un hombre que tenía 
una actitud evasiva y nerviosa, y que 
al notar la presencia de los uniforma-
dos intentó huir.

En ese momento se le dijo que se 
le realizaría una  inspección, donde le 
encontraron 24 paquetes con sustan-
cias, que al parecer corresponden a 
la droga conocida como cristal y una 
réplica de arma de fuego.

La persona detenida fue identifica-
da como Henry “N” y fue puesto a dis-
posición de las autoridades corres-
pondientes para los trámites legales 
pertinentes.

Por último, se sabe que, el dete-
nido está siendo investigado por pre-
suntos delitos contra la salud.

             °CAROLINA GALINDO
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Atlixco limpia su zócalo tras 
el éxito de la Villa Iluminada

Atlixco, Pue. Tras semanas en las que el 
zócalo de Atlixco se convirtió en el epi-
centro de la magia decembrina gracias a 
la exitosa Villa Iluminada, este miércoles 
por la noche el lugar fue escenario de una 
actividad menos espectacular, pero igual 
de importante: su limpieza a fondo.

Más de 80 personas, entre prestado-
res de servicios y funcionarios munici-
pales, se dieron cita para devolverle su 
esplendor al corazón de esta pintoresca 
ciudad. Armados con escobas, cubetas 
y mangueras, trabajaron bajo la luz de la 

luna en un esfuerzo que simbolizó algo 
más que higiene: fue un gesto de hospi-
talidad y orgullo comunitario.

“Como en cualquier casa, es esencial 
que nuestros visitantes vean que siem-
pre estamos listos para recibirlos con los 
brazos abiertos y un espacio impecable”, 
señaló un funcionario municipal mientras 
supervisaba las labores con su chaleco 
reflectante.

La actividad no fue improvisada. Los 
asistentes llevaron herramientas, mien-
tras que el Ayuntamiento de Atlixco y el 

Sistema Operador de los Servicios de 
Agua Potable y Alcantarillado del Muni-
cipio (Soapama) proporcionaron insumos 
clave, como agua reciclada de la Planta 
Tratadora de Aguas Residuales (PTAR).

La Villa Iluminada, que durante la tem-
porada navideña atrajo a miles de visitan-
tes y dejó un impacto económico y turís-
tico significativo, también representó un 
desafío logístico. La limpieza del zócalo 
fue un esfuerzo conjunto para restaurar el 
lugar que fungió como punto de encuen-
tro para turistas y locales. °PAOLA AROCHE

Hasta mil 200 pesos costará vestir al Niño Dios en Serdán

Serdán, Pue.-Con el reciente fin de la 
celebración de la partida de la Rosca 
de Reyes, comerciantes y fieles en el 

municipio ya se preparan para una de 
las tradiciones más arraigadas: vestir 
al Niño Dios. Padrinos y devotos co-

mienzan a llevar imágenes de distintos 
tamaños, desde pequeñas miniaturas 
hasta figuras de más de 80 centímetros, 
para ser ataviadas con esmero.

El costo de vestir al Niño Dios varía 
dependiendo del tamaño de la figura y 
la calidad de los trajes. Los precios os-
cilan entre 70 y 1,200 pesos por imagen, 
considerando que en este año también 
hubo un incremento en los costos de las 
prendas y accesorios.

Esta tradición se conserva princi-
palmente entre personas mayores de 
50 años y en localidades del municipio, 
mientras que en zonas más urbanas, 
algunas familias optan por reutilizar la 
misma vestimenta de años anteriores 
para ahorrar.

Algo que ha cambiado con el tiem-
po es la forma de vestir a las imágenes. 
Los párrocos han recomendado mante-
ner un estilo más acorde a la figura de 
Jesús como un bebé, utilizando ropones 
tradicionales y dejando atrás las modas 
de vestirlos como personajes, jugado-
res de fútbol o incluso como santos.

Es importante recordar que las imá-
genes deben estar listas para el 2 de fe-
brero, Día de la Candelaria, cuando los 
padrinos y familias acuden a las igle-
sias para la misa y la bendición de los 
Niños Dios en las distintas parroquias 
del municipio.°LUZ MARIA ZAYAS

PARA REDUCIR ACCIDENTES 
DE MOTOCICLISTAS, 
PROMUEVEN EL USO DE 
CASCO EN CHIAUTZINGO
Chiautzingo, Pue. Con el compromi-
so de garantizar la seguridad vial en 
el municipio de San Lorenzo Chiaut-
zingo, en colaboración con la presi-
denta municipal, María del Carmen 
Palestino Cordero, regidores y el Sín-
dico Municipal, se dio inicio a la cam-
paña de concientización sobre el uso 
del casco.

La importancia de portar casco
Esta campaña busca sensibilizar a 
los motociclistas sobre la importancia 
de portar casco como una medida in-
dispensable para prevenir accidentes 
y proteger su integridad.

Las autoridades llamaron a la ciu-
dadanía a participar y los invitaron a 
sumarse a este esfuerzo para lograr 
un Chiautzingo más seguro.

 Habrá sanciones
Por ahora la campaña es informativa 
en la que se hace de conocimiento 
el reglamento y el uso de casco, por 
lo que se prevé que a partir de mayo 
quien no cumpla con el uso de cas-
co, se hará acreedor a sanciones que 
llegan a superar los 20 salarios míni-
mos. °CAROLINA GALINDO

NO HAN SOLICITADO 
PROTECCIÓN CANDIDATOS 
A EDILES AUXILIARES EN 
TEXMELUCAN
Texmelucan, Pue. Juan Manuel Alon-
so Ramírez, edil de Texmelucan, 
confirmó que a más de una semana 
de haber arrancado el proceso para 
la renovación de las 11 presidencias 
auxiliares, ninguno de los 42 candida-
tos ha solicitado protección.

Al tiempo hizo un llamado a los 
aspirantes para evitar generar un 
ambiente de polarización entre la 
sociedad y dejar que los ciudada-
nos elijan libremente a sus presi-
dentes auxiliares.

En este sentido, el munícipe dijo 
que deben ser los aspirantes quienes 
lo soliciten para así evitar que la Co-
muna pueda invadir su espacio para 
realizar sus campañas.

Recorridos de seguridad
Sin embargo, el alcalde dijo que la 
Policía Municipal hace recorridos per-
manentes en las 11 comunidades.

Alonso Ramírez, dijo que la Comu-
na está atenta ante cualquier even-
tualidad que se llegue a presentar.

Finalmente, señaló que hasta 
ahora todo transcurre sin incidentes y 
que no hay focos rojos que compro-
metan la elección. °CAROLINA GALINDO
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Aprueba Cabildo de Cholula el Plan 
de Desarrollo Municipal 2024-2027
San Pedro Cholula, Pue. Este miérco-
les, en sesión extraordinaria de Cabildo 
de San Pedro Cholula, se aprobó el Plan 
de Desarrollo Municipal 2024-2027, pro-
puesto por la presidenta municipal, To-
nantzin Fernández, en el que planteó los 
ejes para distribuir los recursos económi-
cos durante su administración.

Al respecto, la presidenta municipal co-
mentó que "más que una guía de trabajo, es 
un pacto con nuestra gente, un reflejo de los 
sueños, las voces y aspiraciones de nuestra 
comunidad. Es una invitación a construir un 
San Pedro Cholula más fuerte".

Seguido de ello, explicó que la pro-
puesta presentada se divide en 5 ejes 
rectores, a fin de generar un municipio 

más seguro, próspero, equitativo, orde-
nado y transparente; dichos ejes son:

  SAN PEDRO MÁS SEGURO Y JUSTO
  SAN PEDRO MÁS PRÓSPERO Y CON CRE-

CIMIENTO
  SAN PEDRO MÁS JUSTO, CON BIENESTAR 

Y EQUIDAD
  SAN PEDRO ORDENADO Y SUSTENTABLE
  SAN PEDRO, GOBIERNO HONESTO, PARTICI-

PATIVO E INCLUYENTE
En su intervención, las y los regidores 

coincidieron en que el Plan de Desarrollo 
Municipal es el resultado del trabajo en 
equipo, la expresión de ideas y, sobre todo, 
representa la voz del pueblo haciéndose 
escuchar, a través de las peticiones que día 

a día externan ante las autoridades.

Aprueban Ley Seca por plebiscitos
En la Sesión Extraordinaria Décimo Sex-
ta de Cabildo, celebrada el mismo día, se 
aprobó el punto de acuerdo presentado 
por el regidor Zenón Gómez, por el cual 
se propone establecer "Ley Seca" en 
todo el municipio los días 25 y 26 de ene-
ro, con motivo de los plebiscitos en las 
juntas auxiliares.

Con el voto a favor de las y los regido-
res, se prohibirá la venta, enajenación y 
consumo de bebidas alcohólicas en todo el 
municipio, por lo que los giros comerciales 
dedicados a este rubro deberán acatar lo es-
tablecido en la sesión de Cabildo. °REDACCIÓN

Garantizan apego a la ley y seguridad para la elección de juntas auxiliares en Cuautlancingo
Cuautlancingo, Pue. El domingo 26 de enero se llevará 
a cabo la elección de Presidentes Auxiliares para el pe-
riodo 2025-2028 en el municipio de Cuautlancingo, para 
las tres juntas auxiliares que lo integran:

  LA TRINIDAD SANCTORUM
  LA TRINIDAD CHAUTENCO
  SAN LORENZO ALMECATLA
Después de que el 6 de enero diera inicio el proceso 

con la publicación de la convocatoria para el registro de 
las planillas, al siguiente día comenzó la recepción de 
documentos de los aspirantes teniendo el 10 de enero 
como fecha límite para presentarse.

Las planillas que se inscribieron por junta auxiliar son 
las siguientes:
San Lorenzo Almecatla

POR LA GRANDEZA DE ALMECATLA: MACARIO FLORES BERRUE-
COS
SAN LORENZO SOMOS TODOS: JUAN RAMÍREZ LUNA
UNIDAD POR ALMECATLA: ILARIO GARCÍA RAMÍREZ

La Trinidad Sanctorum
POR AMOR A SANCTORUM: FRANCISCO JAVIER CAMACHO SÁN-
CHEZ
GESTIÓN POR SANCTORUM: JOSÉ ANTONIO LÓPEZ TAYLOR
POR SANCTORUM EQUIDAD Y GESTIÓN: MARÍA MARISELA RICARDA SAUCEDO 
OCHOA
SANCTORUM UNIDO: DANIEL SÁNCHEZ BARRERA
GESTIÓN, TRANSFORMACIÓN Y PROGRESO: JOSÉ VALERIANO CUAUT-
LE MANI

 La Trinidad Chautenco
POR AMOR A CHAUTENCO Y LA RESERVA: SHIRLEY KENIA DEL 
ÁNGEL HERNÁNDEZ

FUERZA CHAUTENCO: ARNULFO MANNY MELÉNDEZ

 Fecha de campaña
El arranque de campaña de los candidatos fue el sába-
do 11 de enero y concluirá el último minuto del 22 del 
mismo mes, cumpliendo de esta manera con la veda 
establecida por el Instituto Nacional Electoral, a fin de 
que la ciudadanía pueda razonar las propuestas de los 
aspirantes y emitir de manera libre y secreta su voto.

Es importante mencionar que el día 15 de enero es 
el último día para que las planillas registradas puedan 
solventar las observaciones realizadas por la Comisión 
Plebiscitaria, así como presentar documentos faltantes, 
por lo cual se descartarán las que no hayan cumplido en 
el plazo establecido por la convocatoria.

Habrá Ley Seca
Cabe recordar que el cabildo de Cuautlancingo aprobó 
la Ley Seca que prohíbe la venta de bebidas alcohólicas, 
a aplicarse a partir de las 00:00 del 26 de enero, hasta 
concluir la jornada electoral.

La administración que encabeza el Presidente Omar 
Muñoz, garantiza a través de la Secretaría de Goberna-
ción a cargo de Emmanuel Cortés Farfán, que el proceso 
para la renovación de Juntas Auxiliares se realizará de 
manera transparente y en apego a la Ley, sin vulnerar 
los Derechos Políticos de los aspirantes y garantizando 
también la seguridad para que la ciudadanía participe en 
este proceso democrático.

Imparten capacitación en primeros auxilios
Por otra parte, La Dirección de Protección Civil de la 

Secretaría de Seguridad Ciudadana y Protección Civil 
de Cuautlancingo, impartió la capacitación de “Brigadas 
Multifuncionales de Primeros Auxilios, Uso de Extintores 
y Evacuación”, para personal de baños públicos de este 
municipio.

El objetivo es fortalecer las habilidades de los em-
pleados en caso de desastre, para salvaguardar la inte-
gridad física de los clientes y reducir o eliminar la pérdida 
de vidas humanas, la destrucción de bienes materiales y 
daño al medio ambiente.

La Dirección de Protección Civil, continuará en los 
siguientes meses impartiendo más capacitaciones y ta-
lleres a la población para que esté preparada ante una 
emergencia, así como al personal de la SSCYPC para 
brindar siempre una atención de calidad a la ciudadanía. 

               °REDACCIÓN

Un muerto y una 
mujer herida deja 
enfrentamiento 
entre criminales en 
Moyotzingo
Santa María Moyotzingo, Pue- Du-
rante la noche del pasado miércoles, 
se registró un enfrentamiento entre 
bandas delincuenciales, que dejó un 
hombre sin vida y una mujer herida 
en calles de la comunidad de Santa 
María Moyotzingo, en el municipio de 
Texmelucan. 

Los hechos se registraron en el 
cruce de las calles Domingo Arenas, 
esquina con Ricardo Flores Magón, 
cerca de la tienda grande Moyotzingo, 
donde trascendió que los integrantes 
de dos bandas rivales se enfrentaron 
a balazos.

El occiso fue identificado como 
Uriel “N”, presunto integrante de una 
banda dedicada al robo por Facebook 
y que fue detenido en 2024. 

De estos hechos, Uriel murió, 
mientras que una mujer de 18 años 
de edad resultó herida en el glúteo. 
Posteriormente, elementos de la Po-
licía Municipal, Marina, Estatales, 
Guardia Nacional y paramédicos de 
Protección Civil arribaron al lugar, 
donde sólo confirmaron que el hom-
bre ya no contaba con signos vitales, 
mientras que la mujer fue llevada al 
Hospital Integral. 

Por último, elementos de la Fisca-
lía General del Estado (FGE) y el Se-
mefo serán los encargados de reali-
zar el levantamiento del cadáver y las 
indagatorias correspondientes. 

        °REDACCIÓN
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Todo lo que necesitas 
saber sobre el
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BENEFICIOS, FUENTES Y CÓMO 
POTENCIAR SU PRODUCCIÓN 
CONSUMIENDO ALIMENTOS IDEALES.
by Newsweek en Español / Redacción

E
n los últimos años, el consumo de suplementos de colágeno, ya sea en 
pastillas o en polvo, se ha popularizado como una solución para mejorar 
la apariencia de la piel y fortalecer las articulaciones y músculos.

¿Qué es el colágeno y por qué es importante?
Desde Allo Docteurs, describen el colágeno como el “pegamento” 

del cuerpo humano: “Es el compuesto mayoritario de los tejidos conectivos, inclui-
dos la piel, los huesos, los ligamentos, los tendones y los cartílagos”.

Esta proteína desempeña un papel fundamental en la resistencia, elasticidad 
y regeneración de estos tejidos. Aunque el cuerpo produce colágeno de manera 
natural, su capacidad disminuye con la edad, lo que puede afectar la salud de la 
piel, los huesos y las articulaciones.

Alimentos ricos en colágeno
Los alimentos de origen animal son las mejores fuentes directas de colágeno. 

Según Allo Docteurs:
La piel, huesos y tejidos cartilaginosos de animales como el pollo o ciertos 

pescados son excelentes fuentes.
La membrana de los huevos también es una fuente de colágeno que a menudo 

pasa desapercibida.
Un platillo ideal para incluir colágeno en la dieta es el caldo de huesos. La 

cocción prolongada de huesos libera colágeno en el líquido, convirtiéndolo en un 
alimento altamente nutritivo.

Leer más: ¿NAD+ es la nueva revolución antienvejecimiento?
Vegetales que favorecen la producción de colágeno
Aunque los vegetales no contienen colágeno, aportan nutrientes esenciales 

para que el cuerpo lo produzca. Entre los alimentos que contribuyen a este proce-
so se encuentran:

Arándanos y frambuesas.
Alcachofas y espárragos.
Brócoli y otros vegetales ricos en vitamina C y antioxidantes.

Beneficios de consumir colágeno
Mejora la elasticidad y firmeza de la piel.
Fortalece articulaciones, tendones y ligamentos.
Contribuye a la salud ósea y muscular.

Incorporar alimentos ricos en colágeno o que favorezcan su producción es clave 
para mantener una piel joven y tejidos fuertes. Complementar con suplementos, 
siempre bajo supervisión médica, puede ser una excelente estrategia para con-
trarrestar la disminución natural de esta proteína con el paso del tiempo. N
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Gobernadores de oposición 
cierran filas con Sheinbaum; 
“hagamos de lado nuestra 

militancia”, dicen
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A 
107 días de que Claudia 
Sheinbaum asumiera la 
presidencia de México, 
la oposición le mostró su 
respaldo y públicamente los 

gobernadores emanados del PAN, PRI y 
Movimiento Ciudadano cerraron filas en 
torno a su gobierno.

“Estamos totalmente convencidos de 
que es tiempo de unidad y de tener solo 
tres colores: el verde, el blanco y el rojo 
(…) seamos consciente de que enfren-
tamos retos de gran trascendencia y la 
historia nos recuerda que divididos ga-
rantizamos la desventura y que cuando 
estamos unidos nada derrota a los mexi-
canos”, lanzó el panista Mauricio Kuri, 
gobernador de Querétaro.

“Tenemos la obligación de tener la 
estatura para apoyar a la República (por 
lo que) los invito a hacer a un lado nues-
tras creencias -muy respetables-, nues-
tra militancia – valiosa- y nuestras nue-
vas limitaciones. Pongamos el énfasis 
en las coincidencias, en nuestra gente y 
en el porvenir de nuestros hijos”, agregó.

🗣️“Es tiempo de unidad, es tiempo de
tener solamente tres colores: el verde, 

el blanco y el rojo […] La historia nos 
recuerda que divididos garantizamos la 
desventura, también que cuando esta-
mos unidos, nada derrota a los mexica-
nos”, dijo Mauricio Kuri, gobernador de 
Querétaro,… pic.twitter.com/eOiJuizDrA

— Animal Político (@Pajaropolitico) 
January 16, 2025

Aunque la presidenta ya se había 
reunido con los gobernadores del país, 
pues en los primeros 100 días de su go-
bierno visitó las 32 entidades del país, 
este jueves fue la primera ocasión que 
la que todos los de oposición participa-
ron en un evento público convocado por 
la presidenta Sheinbaum.

Se trató del Primer Encuentro Mu-
nicipal, que reunió a mil 859 de las y 
los presidentes municipales del país 
-el 75% del total-, a 31 gobernadores 
del país, secretarios de estado y a la 
presidenta.

Samuel García, gobernador de Nue-
vo León y ex aspirante presidencial, 
también tomó la palabra para decirle 
a la presidenta Sheinbaum que cuente 
con él y con los 51 alcaldes del estado.

“A nombre de todo Nuevo León y 
sus 51 municipios, quiero pedir que ce-
rremos filas,  que estemos más unidos 
que nunca”, expresó García.

Samuel García, gobernador de Nue-
vo León, señaló la importancia de cerrar 
filas en el Encuentro Nacional Municipal

Incluso, aunque el tema de seguridad 
no se tocó en esta reunión en la que se 
privilegió hablar de infraestructura hídri-
ca y senderos seguros, García aprove-
chó para felicitar a Sheinbaum por su 
estrategia de seguridad.

“Permítame felicitarla. Estos primeros 
100 días en toda la República y por su-
puesto en Nuevo León, se ha hecho un 
gran trabajo para lograr la paz que tanto 
anhelamos (…) todos los municipios, sin 
excepción, han reducido sus delitos de 
alto impacto”, aseguró.

Con un “¡Viva México! y “¡Viva nuestra 
presidenta!” concluyó su intervención. El 
priista, Esteban Villegas, gobernador de 
Durango, fue el último en tomar la pala-
bra,  y con voz firme celebró el trabajo 
que está haciendo la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

“De la mano de la presidenta vamos 

este 2025 a que renazca la grandeza de 
nuestro país. Ya se plasmaron las ba-
ses, hoy vamos a rescatar la grandeza 
de lo que más queremos en la vida que 
son nuestras familias, que es nuestro 
país, que es México”, lanzó al micrófo-
no, lo que generó que todo el presídium, 
incluida la presidenta Sheinbaum, se 
levantara de su lugar para celebrar las 
palabras que pronunciaba el priista.

Gobernadoras y gobernadores 
que asistieron al Encuentro 
Nacional Municipal
“Cuente con nosotros, presidenta, para 
seguir defendiendo la soberanía de 
nuestro país”, concluyó para dar paso a 
un ¡Viva México!”.

Originalmente en el programa no 
estaba contemplado que ningún gober-
nador hablara solo la Jefa de Gobierno, 
Clara Brugada quien les expondría el 
programa de “Senderos Seguros”, sin 
embargo, al inicio del encuentro, Shein-
baum dio instrucciones a la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez 
quien se levantó de su lugar y se acer-
có a los gobernadores de oposición para 
preguntarles quiénes querían dar unas 
palabras.

Los elegidos fueron uno de cada 
fuerza política de oposición.

Rodríguez bajó del escenario y dio 
instrucciones para que el maestro de ce-
remonia también los presentara y habla-
ran al micrófono.

Sus intervenciones apenas duraron 
unos cuántos minutos,  pero fueron sufi-
cientes para dejar en claro que apoyan 
el proyecto de la presidenta Claudia 
Sheinbaum y que trabajarán de forma 
coordinada con ella.

Atención a la infraestructura hídrica
Por primera vez en la historia, la persona 
titular del Poder Ejecutivo se reunió con 
las y los presidentes municipales para 
platicarles directamente los programas 
que se impulsas desde el gobierno fede-
ral y explicarles la necesidad que se tie-
ne de conjuntar esfuerzos en beneficio 
de la población.

La presidenta Claudia Sheinbaum 
encabezó el Primer Encuentro Nacional 
Municipal en el que pidió a los presiden-
tes y presidentas municipales reorientar 
los recursos del Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social (FAIS) a 
proyectos que atiendan la infraestructu-
ra hídrica en las comunidades que más 
lo necesitan.

“Queremos juntar los recursos, sa-
bemos que muchas veces no alcanza 
el recurso municipal (…) vamos a ha-
cer un plan y la idea es que podamos 
juntarlo en esta ocasión para acceso a 
agua potable que es uno de los temas 
que prácticamente en todos los munici-
pios del país tienen problema”, explicó 
la presidenta.

Y es que,  aunque haya suficiente 
abasto de agua,  a veces no son suficien-
tes las redes municipales y eso es lo que 
se debe intervenir.

Para este año los recursos del FAIS 
ascienden a poco más de 123 mil millo-
nes de pesos y para concretar este plan 
también se estarán invirtiendo recursos 
estatales y federales.

El FAIS es uno de los ocho fondos 
que conforman el Ramo 33 y tiene por 
objetivo financiar obras y acciones socia-
les básicas que beneficien directamente 
a sectores de población en condiciones 
de rezago social y pobreza extrema.

GOBERNADORES DE LA OPOSICIÓN 
TOMARON LA PALABRA EN EL PRIMER 
ENCUENTRO MUNICIPAL, DONDE 
REFRENDARON SU COMPROMISO 
PARA TRABAJAR DE LA MANO CON EL 
GOBIERNO FEDERAL.
POR: DALILA SARABIA
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